



## La Fundación Río Arronte presenta avances de su proyecto nacional sobre la calidad del agua en tomas domiciliarias

- **Se presentan resultados del proyecto piloto *Sistema de Información de la Calidad del Agua Abastecida en México (SICAAM)*, que se realizó en cuatro ciudades: Saltillo, Monterrey, León y La Piedad.**
- **Se anuncia la creación de Comunidades de Práctica para intercambiar experiencias sobre el manejo de la calidad del agua y otros temas de interés en sistemas de agua potable y saneamiento.**

**Saltillo, Coahuila, a 26 de enero de 2023.-** A partir del interés en propiciar la mejora de la calidad del agua para consumo humano en el país, la Fundación Gonzalo Río Arronte inició en 2020 el proyecto piloto denominado *Sistema de Información sobre la Calidad del Agua Abastecida en México (SICAAM)*, cuyo objetivo fue contar con un sistema de información de uso público para informar periódicamente a la ciudadanía sobre los valores de algunos parámetros de importancia asociados con la calidad del agua que reciben en su domicilio.

En esta primera etapa, el proyecto piloto se llevó a cabo en cuatro ciudades: Monterrey, Nuevo León; León, Guanajuato; Saltillo, Coahuila; y La Piedad, Michoacán, y su ejecución permitió experimentar y validar una metodología confiable y replicable para evaluar la calidad del agua en tomas domiciliarias, que abarca la selección de parámetros, domicilios, periodicidad, toma de muestras, análisis y entrega de resultados y la comunicación a los domicilios.

En el caso particular de Saltillo, los parámetros analizados comprueban la adecuada calidad del agua y la buena percepción que los hogares encuestados tienen sobre el servicio que reciben.

En la presentación de los resultados se contó con la participación del Ing. Jorge Rubio Olivares, Director del Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del Municipio de La Piedad, Michoacán, el Arq. Juan Ignacio Barragán Villarreal, Director General de Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey, el Ing. Enrique de Haro Maldonado, Director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado de León Guanajuato, el Ing. Jordi Bosch Bragado, Director General de Aguas de Saltillo (AGSAL) y del Mtro. José María Frausto Siller, Presidente Honorario de AGSAL quien dio la bienvenida a los participantes, agradeció el apoyo de la Fundación Río Arronte y reiteró su disposición a trabajar en las oportunidades de mejora detectadas mediante esta iniciativa y en compartir las buenas prácticas de AGSAL con otros organismos operadores del país que lo soliciten. Por parte de la Fundación Río Arronte estuvieron presentes el Dr. Jesús Reyes Heróles G.G., Presidente del Patronato, el Lic. Francisco Mayorga Castañeda, Presidente del Comité de Agua, el Doctor Javier Moctezuma Barragán, Director General y el Mtro. J. Eugenio Barrios Ordóñez, Director del Área de Agua. Además, se contó con la presencia de funcionarios del sector agua, actores de la sociedad civil y la academia, así como de organismos multilaterales.

Durante el evento, el Dr. Jesús Reyes Heróles precisó que la Fundación está comprometida con mejorar el acceso al agua de todos los mexicanos, “esta etapa piloto mostró la importancia de la comunicación entre los hogares y los prestadores de servicio, para informar y mejorar, la calidad



del agua que se abastece y se consume”. Resaltó además que, si bien en las cuatro ciudades la calidad del agua abastecida es satisfactoria, actualmente la mayoría de los organismos operadores mexicanos enfrentan una serie de condiciones que les imponen retos importantes como, por ejemplo, las modificaciones publicadas para las Normas Oficiales Mexicanas NOM-179-SSA1-2020 y NOM-127-SSA-2021 que prevén nuevos mecanismos de control, límites más estrictos, y nuevos parámetros que hoy no se monitorean.

El Doctor Reyes Heróles además anunció, que los resultados de este proyecto junto con los ya diez años de experiencia de la Fundación reconociendo las mejores prácticas de los organismos operadores del país en el cobro y pago de los servicios de agua, renuevan el compromiso de la Fundación para apoyar al sector, “este proyecto también nos ha mostrado la importancia de la colaboración, de aquí surgió la idea de iniciar una nueva etapa enfocada en la creación de **Comunidades de Práctica** para que los organismos del país colaboren para enfrentar retos comunes, como son la calidad del agua o sus prácticas financieras, apoyándose entre pares y expertos, de manera verificable y con impacto en su sostenibilidad integral”, enfatizó.

Por su parte, el Lic. Francisco Mayorga, Presidente del Comité de Agua, destacó que este piloto no pretende reemplazar el cumplimiento de la normatividad en la materia, sino informar a la ciudadanía y crear confianza mediante una evaluación rápida desarrollada por un tercero acreditado: “un resultado de gran interés que mostró este piloto se refiere a la percepción de los usuarios. En su mayoría valoran de manera positiva el servicio que reciben y no consideran a la calidad del agua como un problema; sin embargo, paradójicamente optan por consumir agua embotellada”. Esta situación evidencia una gran oportunidad de mejora en lo que respecta a la comunicación entre los organismos operadores y la gente. Finalmente, hizo una invitación a todos los organismos operadores del país para que participen en las comunidades de práctica que estaremos promoviendo en este 2023.

En relación con la participación de AGSAL en este proyecto, Jordi Bosch Bragado comentó que la experiencia en su conjunto mostró la oportunidad que representa el intercambio de información entre los organismos operadores para mejorar sus prácticas en todos los ámbitos de su operación, y agradeció a la ciudadanía que aceptó abrir las puertas de sus hogares para participar en los muestreos.

Para más información, lo invitamos a visitar la página de la Fundación Gonzalo Río Arronte <https://fundaciongonzalorioarronte.org/agua>

### **Sobre la fundación**

La Fundación Gonzalo Río Arronte, IAP es una institución de asistencia privada sin fines de lucro y sin filiación de partido, raza o religión, fundada en el año 2000. Su sede se encuentra en la Ciudad de México y su ámbito de acción abarca todo el país. Su objeto social consiste en otorgar donativos en efectivo o en especie a instituciones públicas y privadas que realizan proyectos de beneficio social en materia de Salud, Adicciones y Agua, conforme las políticas y reglas establecidas por su Patronato y sus Comités Técnicos. La Fundación nació gracias a la



generosidad de Don Gonzalo Río Arronte, quien en 1993 ordenó, mediante testamento público abierto, crear la institución que hoy lleva su nombre a partir de su legado.

La Fundación Gonzalo Río Arronte, a través del Área de Agua, ha brindado apoyo desde hace 23 años, a 381 proyectos por un monto de 3,196 millones de pesos. La Fundación busca, conjuntamente con las instituciones y organizaciones socias, generar un impacto medible de beneficio social e impulsar la difusión del conocimiento, contribuyendo a una cultura de sustentabilidad y buen manejo del recurso hídrico en México. En el ámbito de los servicios de agua potable y saneamiento del país, desde 2012 la Fundación ha reconocido a los organismos operadores que presentan las mejores prácticas en el cobro-pago del agua en México. A lo largo de estos años, han participado 382 organismos que proporcionan el servicio al 70% del total de la población del país; 18 han recibido al menos una vez el reconocimiento.

**Contacto de prensa:**

Dolores Corral [dolores.corral@fgra.org.mx](mailto:dolores.corral@fgra.org.mx) y Nicolás Bello [comunicacionagua@fgra.org.mx](mailto:comunicacionagua@fgra.org.mx)